

# l'Opinion

ifop

*POUR*



## Les Français et le libéralisme

Baromètre - vague 6

Projet de questionnaire 2023



La **Fondation Concorde** en partenariat avec le journal **L'Opinion** a confié à **l'IFOP**, le soin de réaliser un sondage sur le rapport des Français au libéralisme et aux valeurs qui y sont associés.

C'est la sixième édition de ce sondage permettant de mesurer les évolutions.

# LES RÉSULTATS

## 1) L'évolution des valeurs des Français entre 1999 et 2023 : la chute des idéologies économiques traditionnelles et le désintérêt pour le renouveau

-90 % des Français considèrent le mot «**Solidarité**» comme une des valeurs les plus importantes. Contrairement à 2020, «**La France**» passe en deuxième position. En effet, les cinq premières valeurs sont les suivantes : *la solidarité, la France, le mérite, l'initiative et la protection*.

-Le **libéralisme** baisse de 5 points en passant de 55% en 2020 à 50% en 2023. En 2020, **l'économie de marché** était appréciée par 56% de français alors qu'en 2023 ce ne sont plus que 45% des français.

-Les mots : **Startup, Gafa, transformation** sont moins bien perçus qu'en 2020 puisque le mot Startup connaît une baisse de 10 points, le mot Gafa baisse de 6 points et le mot transformation de 8 points. Nous faisons donc face à un paradoxe.

-Certains mots comme **l'initiative, le progrès, le travail ou encore l'auto-entrepreneuriat** sont des mots auxquels les Français restent attachés. 88% des français apprécient la valeur initiative, 82% des Français apprécient la valeur du travail et enfin 72% des français apprécient le mot auto-entrepreneuriat.

-La mot « **mondialisation** » n'est plus autant apprécié qu'auparavant puisque, c'est une valeur appréciée par seulement 29% de la population française.

### Conclusion :

À partir des différents chiffres, nous pouvons observer une chute des idéologies économiques traditionnelles par les Français. Cependant les valeurs comme **Startup, Gafa ou encore transformation** ne sont pas tant appréciées et amène donc à un paradoxe. Les Français restent attachés aux valeurs comme **l'initiative, le progrès, le travail** ou encore **l'auto-entrepreneuriat**.

## 2) La vision à privilégier pour la Droite : un mélange libéral/patriote/gaulliste et un rejet du conservatisme et du souverainisme

### Sur l'ensemble des Français :

La droite française se définit comme un 4/4 parfait :

**Libérale** : 16%

**Patriote** : 15%

**Conservatrice** : 15%

**Gaulliste** : 13%

### Chez les sympathisants de Droite :

Comparé à 2020, la droite se définit pratiquement de la même manière. Ils se considèrent comme «**Gaulliste**» (34%), «**Patriote**» (21%) et «**Libérale**» (15%). Les termes massivement rejetés sont «**Souverainiste**» (2%) et «**Conservatrice**» (6%)

### 3) La vision à privilégier pour la Gauche : un attachement au socialisme et un rejet constant du libéralisme

#### Sur l'ensemble des Français :

La gauche française a fait totalement disparaître les termes pouvant la qualifier de **libérale**, et fait ressortir le **socialisme** en tête pour l'ensemble des Français par rapport à 2020. Ainsi ils se considèrent «**socialiste**» à 27% contre 26% en 2020, «**sociale-démocrate**» (17%), «**sociale-libérale**» à 10% contre 12% en 2020, «**écologiste** » (7%), «**communiste**» (7%) et «**libérale**» toujours 6%.

#### Chez les sympathisants de Gauche :

- En 2022, la proximité politique à gauche se polarise toujours entre la **LFI** et le **PS**.
- Le terme «**libéral**» a certes augmenté pour une portion du PS depuis 2020, passant de 9% à 14%, mais le terme perd en importance pour toutes les autres proximités politiques.

### 4) La vision à privilégier pour le parti Renaissance :

Le parti «**Renaissance**» est considéré comme étant à moitié **centriste** et **socio-libéral**. Les partis politiques qui représentent le plus les idées libérales sont «**Renaissance**» et les «**Républicains**».

### 5) Quelle personnalité incarne les valeurs libérales ?

De façon relativement stable, voici les six personnalités qui dépassent les 10% :

- *Edouard Philippe*, en tête avec 23%
- *Emmanuel Macron* : 22%
- *Marine Le Pen* : 15%
- *Nicolas Sarkozy* : 15%
- *Bruno Le Maire* : 12%
- *Christine Lagarde* : 10%
- *Laurent Wauquiez* : 10%

Au-delà, toutes les autres personnalités de droite sont en dessous de 10%.

Les deux personnalités politiques qui incarnent le plus les idées libérales sont donc *Edouard Philippe* et *Emmanuel Macron*. *Marine Le Pen* se positionne étonnamment en troisième position; une place qui peut toutefois s'expliquer par sa notoriété publique.

## 6) Une intervention étatique en matière économique moins réclamée qu'avant

Le sondage révèle qu'aujourd'hui 46% des Français souhaitent que l'Etat intervienne davantage en matière économique, 29% qu'il intervienne à même hauteur et seuls 25% souhaitent qu'il intervienne moins.

Pour la première fois, les Français souhaitent que l'Etat intervienne moins dans les affaires économiques comparé à l'année 2020

## 7) La garantie des libertés en France : les libertés liées à la vie privée et à la sécurité toujours perçues comme fragiles

Les libertés suivantes sont celles considérées par les Français comme plutôt bien garanties en France : la **liberté de culte** (71%), la **liberté d'entreprendre** (69%) et la **liberté d'expression** sur les **réseaux sociaux** (64%)

En revanche, les Français considèrent que le **respect de la vie privée** (46%), la **sécurité des personnes** et **des biens** n'est pas assez bien garantie (41% seulement de garantie), ainsi que la **protection des données personnelles sur Internet** (35%).

Dès lors, 64% des Français considèrent que les **libertés individuelles** se sont affaiblies. Il n'y a ainsi plus que 56% des Français qui considèrent que le **droit de propriété** est garanti. Cela s'explique notamment par les problématiques liées aux différentes et récentes dégradations ainsi qu'aux squats et aux zones d'aménagements différés.

Concernant la **liberté d'expression**, seulement 54% des Français considèrent aujourd'hui que cette dernière est respectée. Cela relève du sentiment global d'une partie de la population considérant qu'on ne peut plus rien dire et qu'une **forme d'autocensure** se met en place, dès lors qu'une grande partie des mouvements demande un contrôle plus important du langage.

## 8) La devise républicaine : la Liberté reste plébiscitée mais l'Égalité chute

Dans une analyse originale, il a été demandé aux Français leur mot préféré de devise de la République - Liberté, Égalité, Fraternité.

- Un enseignement simple peut être tiré des résultats : depuis le premier sondage, la «**Liberté**» est toujours le mot préféré, avec 47%.

- En revanche, les positions évoluent sur les deux autres mots. «**L'Égalité**» chute de 39 à 32% tandis que la «**Fraternité**» connaît une légère augmentation. ( 21%)



*Think tank indépendant dédié à la croissance, à la  
compétitivité et à la prospérité*



[fondationconcorde.com](http://fondationconcorde.com)

17, rue de l'Amiral Hamelin

75116 Paris

01 72 60 54 39

[info@fondationconcorde.com](mailto:info@fondationconcorde.com)